

El Ovallino



UN DOCUDICCIONARIO

**CINEASTA
SERGIO
OLIVARES
PREPARA
PROYECTO**

02



SALE DEL FONDO
DE LA TABLA

**PROVINCIAL
OVALLE GANA
DE FORASTERO
A MEJILLONES**

08

ELOVALLINO

LA JOVEN DE 23 AÑOS ESTABA EMBARAZADA DE 8 MESES

MADRE E HIJA MUEREN EN TRÁGICO ACCIDENTE

En horas de la noche del viernes se produjo un choque frontal entre dos autos en la localidad de San Marcos de la comuna de Combarbalá, que dejó a dos víctimas fatales y a dos hombres gravemente heridos internados en el hospital de Ovalle.

03



EN LOCALIDAD DE LA ISLA DE COGOTÍ

**MÁS DE 15 MIL VISITANTES LLEGAN A
FIESTA DE LA VIRGEN DE LA PIEDRA** 06-07



PROYECTO QUE BUSCA RESALTAR LA IDENTIDAD LOCAL

Cineasta Sergio Olivares prepara docudiccionario con palabras y expresiones ovallinas

Con el objetivo de retratar el lugar donde nació y se crio, el cineasta ovallino Sergio Olivares emprendió un nuevo proyecto, esta vez con un diccionario que incluirá una serie de palabras usadas en Ovalle y que reflejan la identidad limarina. Actualmente se encuentra en etapa de borrador y espera que este pueda salir a la luz durante este año.

LORETO FLORES ARDILES
Ovalle

Hace menos de un mes, la ciudad de Ovalle cumplió 192 años desde su fundación, ante esto, desde el área de cultura del municipio lanzaron la décima versión de su tradicional concurso narrativo, el cual permite que los escritores y las escritoras locales puedan realizar un cuento o un relato que destaque la identidad de la zona.

En este contexto, el cineasta ovallino, Sergio Olivares Contreras, encontró la ocasión perfecta para realizar un texto en honor a los casi 200 años de la ciudad, presentando así su cuento "Vistas de Ovayork", el que, si bien no ganó uno de los lugares en el concurso, le permitió percatarse de las variadas palabras que se usan en la comuna y en los alrededores.

"Cuando fue el aniversario de Ovalle escribí un cuento cortito y fue cuando me di cuenta de lo interesante que es recopilar este tipo de palabras del habla cotidiana de los ovallinos", contó el cineasta Sergio Olivares.

En esta línea, Olivares señaló a El Ovallino que, a pesar que hay muchas personas que usan y conocen estas palabras, también hay otros que no, por ello su intención de juntarlas y enseñarlas a todos.

"En ese momento me dije, por qué no hacer un diccionario que explique las expresiones y que se indique su procedencia, por ejemplo, la mayoría viene desde la ruralidad", explicó.

DOCUDICCIONARIO

Es así como nació la idea de este proyecto literario en manos de Sergio



EL OVALLINO

El cineasta ovallino se encuentra en su nuevo proyecto, esta vez en el ámbito literario.

Olivares, quien al día de hoy se encuentra en etapa de borrador, con la creación de relatos que puedan explicar el uso de aquellos dichos usados en Ovalle.

"Me propuse hacer este docudiccionario de palabras y expresiones ovallinas en forma de libro, que será en formato pequeño, con fotos que me estoy consiguiendo (...) la idea es dejar registro de la identidad limarina a través de la lengua".

"Pienso poner lo que significa cada palabra, pero también agregaré unos pequeños cuentos que estoy escribiendo, así como 'Vistas de Ovayork', los recuerdos de mi niñez, vistas que tengo de la ciudad, aquello que veo y puedo describir con palabras", indicó.

Conjuntamente, el cineasta, menciona que mientras hace la selección se ha dado cuenta de lo especiales que son estos términos para la identidad local.

"La gente usa palabras que no se ven otros lugares como tuluco (hinchazón provocada por algún golpe), las tapas (frazadas), chanca (golpiza) y varias más, algunas de estas palabras son de origen quechua o bien que son propias del habla de la gente de campo, entonces quiero destacar lo que somos, lo que nos hace", sostuvo Olivares.

De esta manera, Diario El Ovallino pudo acceder a la lista de palabras que este autor está reuniendo, entre ellas están, hacerse chilpe, chongo, viracho, école, jeta, jodiendo, chuñusco, sosiégate, caracha, rejuntado, pupo, pintoso, desguañangado y otras más que serán explicadas a través de relatos e imágenes elegidas por el autor ovallino.

DEL CINE A LA LITERATURA

Por otro lado, si bien Sergio Olivares es un cineasta con más de 30 años de experiencia en las creaciones audiovisuales y con destacadas obras como "El niño Dios de Sotaquí", "Trashumantes", "El viaje de María" y otras tantas, él enfatiza que dentro de este libro también hay parte del cine.

"El fin que tengo es seguir retratando y usar distintos formatos, ya que, no porque uno sea cineasta siempre va a hacer cosas con el cine, yo diría que este docudiccionario también tiene que ver con el cine en cierto modo, porque es una mirada, el cine también usa lenguaje, diálogos y usar palabras como estas es una forma de registro, entonces el objetivo es seguir retratando el lugar donde yo nací, donde crecí, viví gran parte de mi vida y sigo estando acá", relató

FRAGMENTO "VISTAS DE OVAYORK"

"Salgo y me topeto con los niños; iban dando tanda en patota. Les grito iaqueloque! descendí por el camino de las revueltas. A mi lado pasa raudo un viracho que suelta una estela de olor a sobaco. Mientras en calle Socos un zunco con el chongo del brazo intenta empujar un carro. Día soleado. Me detengo en la plaza y leo El ovallino. El moca camina vestido con sus chilpes desteñidos".

Sergio Olivares.

Finalmente, el cineasta local espera que su proyecto pueda ver la luz durante este año para así poder destacar aquello que es único y propio para los ovallinos y las ovallinas.

"Mi idea es que este docudiccionario salga este año, uno primero empieza con esto del borrador y luego se busca el financiamiento, por ejemplo, para la impresión. Pero bueno los borradores están, ya estoy escribiendo las palabras, algunos cuentos, ya estoy avanzando, por eso creo que podría ser este año", cerró.

ROMINA ONEL
Ovalle

MADRE E HIJA EMBARAZADA MUEREN EN COLISIÓN

Accidente automovilístico enluta a la comuna de Combarbalá

Cerca de las 21:30 del pasado viernes se produjo un accidente automovilístico entre dos vehículos particulares en la localidad de San Marcos de la comuna de Combarbalá, que dejó a dos heridos y a dos mujeres fallecidas; la madre Jeannette Toro Toledo, de 47 años, falleció en el lugar y su hija Camila Rojas Toro, una mujer de 23 años, quien estaba embarazada de 8 meses, quien falleció minutos más tarde en el consultorio de El Palqui.

Pese a que en un principio se dijo que había un minibus involucrado en el accidente, según lo relatado por el Subcomisario de Servicios de la Tercera Comisaría de Ovalle, Capitán Felipe Contreras, en el accidente solo participaron dos vehículos.

Ahondando en esto, Contreras detalló que el personal de guardia del Retén de Chañaral Alto recepción un llamado telefónico de parte del Suboficial de guardia de Combarbalá, quien manifestó que en la Ruta D-55 km 32 1/2, que une Chañaral Alto con Combarbalá, se produjo este accidente.

El Capitán Contreras también puntualizó que los vehículos eran “un Jeep marca Toyota modelo Rav4 PPU: FKRL-51, con un ocupante de sexo masculino a bordo y un vehículo marca JAC PPU KTCL-97, con 3 ocupantes, -las 2 mujeres fallecidas y el otro hombre herido-, que por causas que se investigan colisionan de frente, resultando una persona de sexo femenino fallecida en el lugar”.

Entre otros datos, se tiene que la documentación de los móviles está al día y que el Fiscal de turno, Herbert Iturra, dispuso la concurrencia de SIAT y del Servicio Médico Legal, sumado a la declaración del conductor del vehículo Toyota rav4.

POSIBLES CAUSAS

En relación a esto, el 2º Comandante del Cuerpo de Bomberos de Combarbalá, Manuel Castillo precisó que la Central recepción el llamado alrededor de las 22:05 por parte de los mismos vecinos del sector, indicando la ocurrencia de una colisión de alta energía por un choque frontal de dos vehículos menores.

“Como la información que se manejó al principio es que había un minibus involucrado, -lo que después se descartó-, acudieron varios equipos de emergencia de Combarbalá y El Palqui, quienes fueron nuestro apoyo”, señaló el bombero.

Sumado a esto, el 2º Comandante relató que “al llegar al lugar nos percatamos que había una femenina fallecida al interior del vehículo (...) y la mujer embarazada, -que tenía alrededor de 8 meses-, fue trasladada por personal de Chañaral Alto hasta El Palqui, pero lamentablemente ella y el lactante fallecieron”.

Castillo también explicó que “los conductores de ambos vehículos resultaron heridos y tengo entendido que ambos están en el Hospital de Ovalle,



Accidente de tránsito en San Marcos de Combarbalá dejó a dos hombres gravemente heridos y a dos mujeres fallecidas, una de ellas estaba en avanzado estado de embarazo.

En horas de la noche del viernes recién pasado se produjo un choque frontal entre dos autos, que dejó a dos hombres gravemente heridos y a dos mujeres fallecidas, quienes eran madre e hija, esta última embarazada de alrededor de 8 meses.

el conductor del jeep verde petróleo, -que iba solo-, está un poco mejor”.

Castillo sostuvo que el otro auto, -que estaba fuera de la calzada-, fue el más afectado, añadiendo que además de las dos pasajeras que resultaron fallecidas, “el chofer de este vehículo plomo estaba con un diagnóstico de hemorragia abdominal, por lo que estaría complicado de salud (...) y desconocemos si está enterado del fallecimiento de su señora e hijo”.

Respecto a las posibles causas del accidente, Castillo aseguró que “aún se están haciendo indagaciones, pero preliminarmente se tiene que el chofer del vehículo más afectado habría hecho una maniobra de adelantamiento, pero eso será determinado por la SIAT”.

En relación a esto último, Castillo dijo que “aunque es un sector poblado, como está a la salida es poco probable que se encontrara mucha gente en el lugar, aunque tengo entendido que Carabineros tenía un testigo”.

En cuanto a si se sabe si los involucrados se dirigen a la Fiesta de la Virgen de la Piedra de la Isla de Combarbalá, el 2º Comandante de Bomberos de la comuna, -que justamente están cubriendo ese sector-, reveló que “según lo que nos explicó Carabineros, el chofer del jeep verde iba hacia Chañaral, en cambio, los 3 pasajeros del auto gris iban en dirección hacia Combarbalá”.

Cabe agregar que desde el Hospital de Ovalle, confirmaron la llegada de los dos hombres involucrados en el accidente, -de 35 y 46 años-, quienes a pesar de que llegaron con lesiones graves, actualmente están estables y se mantendrán hospitalizados para recibir los tratamientos necesarios.

MEJORAS EN LA RUTA D-55

El alcalde Combarbalá, Pedro Castillo también se refirió a este tem, y expresó que este accidente “ha enlutado

a una familia que ha perdido a dos de sus integrantes, a su madre y también a su hija que estaba embarazada, pero también ha afectado profundamente a la localidad de La Colorada de donde eran originarias y estaba toda su familia, además del resto de la comuna”.

“Como municipalidad hemos estado en contacto con la familia, para poder entregar todo el apoyo que se requiera en este difícil momento, particularmente con los temas funerarios y con el acompañamiento, por lo que hemos puesto a disposición a todo el personal, tanto de la oficina del Adulto Mayor, del departamento social y la dirección de desarrollo comunitario”, recaló Castillo.

El alcalde también hizo hincapié en que “junto con esto, vamos a reiterar a la Dirección de Vialidad la petición que formulamos hace un tiempo, respecto a iniciar estudios que permitan ir rectificando varias de las curvas que existen en la Ruta D-55, especialmente en el tramo entre La Ligua y San Marcos, ya que si bien es cierto que con la pavimentación ha disminuido el flujo por esta vía hasta llegar a Ovalle, es necesario plantear obras que en el mediano plazo permitan que esta ruta deje de tener esta característica geométrica tan particular que la hace peligrosa”.

POR LLEGADA DE FENÓMENO DE "EL NIÑO"

Meteorólogos estiman cuándo podrían llegar las precipitaciones a La Serena y Coquimbo

La llegada del fenómeno meteorológico de "El Niño" al país para este invierno del 2023 ha arrojado una luz de esperanza para muchos. El Día conversó con expertos sobre cuál podría ser la situación en lo que respecta a las precipitaciones en la conurbación.



FELIPE GARRIDO
La Serena

Cuándo ya transitamos la segunda semana del mes de mayo, todavía no se registran precipitaciones en la conurbación La Serena – Coquimbo. Sin embargo, las temperaturas ya se ha hecho notar y el frío se ha apoderado de las calles de la zona, principalmente en las mañanas.

Con el paso de las semanas, comienza a sentirse en el aire la cercanía del invierno, fecha en la cual la mayoría de los expertos en ediciones anteriores declaró que llegaría el fenómeno de

Los expertos esperan que este año 2023 sea normal en cuanto a las precipitaciones.

"El Niño" al país y, principalmente, a la región.

Pero, Cuándo caerán las primeras precipitaciones en la zona? Para resolver estas dudas, nuestro medio conversó con diferentes expertos quienes nos comentaron cuáles son sus expectativas de precipitaciones para este año.

Recordemos que, en lo que va del

2023, ya ha precipitado al sur de la región, principalmente en las comunas de Los Vilos, Pichidangui, Salamanca e Illapel, pero la cantidad de agua caída no alcanzó la estimación realizada por los meteorólogos durante aquellos días.

Para Cristóbal Juliá, meteorólogo de MI radio tv "lo de las precipitaciones no se puede decir con precisión "cuánto va a llover" el próximo invierno porque todavía queda tiempo para su llegada, pero lo que sí se puede comentar es que podríamos esperar en el acumulado que se da a finales de los meses de invierno, estemos rondando los valores normales, es decir, que podamos estar entre 50 y 80 milímetros que es aproximadamente la cantidad regular que cae en La Serena y Coquimbo".

"Es bueno recordar que, cada lugar de la región tiene distintos valores de precipitaciones que caen anualmente, así que en el fondo podemos hablar de eso, podría llover dentro de los valores normales (...) el fenómeno de El Niño aún no está declarado y tienen que pasar al menos 5 trimestres para que se confirme, por lo que es posible que recién a finales de primavera podría ser recién declarado", agregó.

"También, por el lado atmosférico, todavía el índice de oscilación del sur no está indicando que estamos avanzando hacia un Niño, y sólo, por ahora, es la temperatura del mar la que sí está mostrando señales (...) entonces es bueno tener ojo con aquello y tener paciencia con respecto a la llegada de precipitaciones y, según mi opinión, no relacionar el fenómeno climático con una mayor o menor cantidad de lluvia en la zona",

comentó.

LLEGADA DE "EL NIÑO"

Por otra parte, desde el CEAZA estimaron la cantidad de agua que podría caer en la zona "El trimestre junio/julio/agosto presentaría precipitaciones dentro del rango normal para la época del año en toda la Región, no obstante algunos modelos globales sugieren una mayor probabilidad (aunque siempre inferior al 50%) de que el próximo sea un trimestre lluvioso"

"Así, entre mayo y julio se acumularían hasta 68 mm en La Serena, hasta 61 mm en Vicuña, hasta 77 mm en Ovalle, hasta 116 mm en Combarbalá, hasta 121 mm en Illapel, y hasta 140 mm en Los Vilos, según informa la Dirección Meteorológica de Chile en base a la climatología 1991 – 2020", contaron.

Por otra parte, con respecto al fenómeno de "El Niño" afirmaron que "Durante abril, la evolución de las condiciones oceánicas y atmosféricas en el Océano Pacífico central ecuatorial sugieren que hay una alta probabilidad (por sobre 80%) de que entre mayo y julio se transiciones desde la actual fase neutra hacia una fase El Niño".

"Esta fase El Niño comenzaría siendo de intensidad leve (anomalía de temperatura superficial del mar de hasta 1°C en la Región Niño 3.4) y luego se intensificaría para persistir, al menos, hasta verano. Entre otros factores, la evolución hacia fase El Niño se explica por el observado aumento de la temperatura superficial del mar en la zona ecuatorial del Océano Pacífico", recalcaron.

CARTELERA

CINEMARK™

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Escanea el código para revisar la cartelera

APERTURA BOLETERÍAS:

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

(Horarios de trasnoches e refiere a todas las películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

ROBERTO VEGA, EXCONVENCIONAL CONSTITUYENTE

LIONEL VARELA ÁLVAREZ
La Serena

El ex constituyente y militante de RN, Roberto Vega, analizó con El Día el escenario político tras las elecciones del pasado 7 de mayo y se aventuró a señalar que está dispuesto a ser una de las cartas de la derecha en algunas de las próximas votaciones, si se lo solicitaran.

El ex seremi de minería también abordó la situación en que se encuentra su colectividad en la región y en el país.

¿Cómo analiza las elecciones a consejeros constituyentes? ¿Lo sorprendió la votación de los republicanos en la zona?

“Era esperable lo del Partido Republicano en esta votación, después de lo que ha pasado con este mal gobierno del presidente Gabriel Boric y sobre todo de un sector que ha sabido representar las necesidades urgentes de las personas, como es la inseguridad, la delincuencia, el desempleo y la inflación. Esto se sabía que les iba a dar una amplia mayoría a los republicanos. Ahora, ellos recibieron votos de la derecha más tradicional donde están RN y la UDI. Lo interesante es que la derecha está, por primera vez en la historia de esta región, por encima del 55%”.

¿QUÉ LE PARECIÓ LA VOTACIÓN DE ANDRÉS GUERRA?

“Esta era la elección del Partido republicano, que representaba un ideal de disconformidad frente al Gobierno, siendo una oposición mucho más dura que los partidos tradicionales, como RN al que me ha tocado representar”.

¿Andrés Guerra dijo que le interesaba ser candidato alcalde de Ovalle, usted siendo de esa comuna competiría contra él?

“No para nada, lo descarto, no puedo ser candidato hasta julio y en la próxima elección se tiene que ver. Para representar la comuna de Ovalle es importante que las personas vivan y tengan un conocimiento del día a día de la comuna, yo hace tiempo estoy radicado en La Serena. Si bien allá está mi familia, hay personas que los puede representar mucho mejor”.

¿Entonces sería para gobernador regional?

“Puede ser una de las opciones, pero va a depender de la coyuntura del minuto y del apoyo ciudadano. Siempre estoy dispuesto a representar a la derecha, lo dije cuando fui constitucional constituyente era de derecha y traté de representar todo el espectro de republicano a Evopoli”.

¿Cree que fracasa RN en la zona?

“Hay responsabilidades que deben asumirse y a nivel nacional fue un fracaso rotundo, no solo la Región de Coquimbo. Considero que falló la estrategia de la mesa directiva y es una mesa que viene fracasando hace



LAUTARO CARMONA

“Un fracaso de este proceso constituyente será tomado como un fallo de la derecha”

El abogado y exseremi de minería analizó las pasadas elecciones y la situación de Renovación Nacional en la región y el país. Vega señaló que la derrota de RN en las últimas votaciones se debe a la fallida estrategia de la mesa directiva. Además, aclaró que no se postularía a la alcaldía de Ovalle, pero sí en un futuro a Gobernador Regional.

tiempo, concretamente en la zona se perdió el parlamentario y el cupo que tenía de constituyente. El partido está mal y no está representando los ideales, por lo que fue constituido”.

¿Las directivas nacionales y regionales tienen que dar un paso al costado?

“A nivel nacional ya se fijó la fecha para las elecciones, están señalando que se debe hacer un recambio y lo más aconsejable es que las personas que han estado dirigiendo el partido no se repostulen. Por mi parte, no tengo ninguna intención de postularme a la directiva e incluso algunos de la actual mesa me culpan de los resultados, no sé qué culpa tengo. Mi

candidata fue Ana María Ahumada y fue la que menos espaldas se le dio y a pesar de eso sacó las primeras mayorías en Vicuña y Paihuano, fue un error llevar a dos personas de Elqui porque se perdió fuerza territorial”.

¿Por qué lo culpan a usted de la derrota de los candidatos de RN?

“Porque la directiva apunta que en Limarí no se registraron los resultados esperados, no hay olvidar que la primera mayoría de la derecha la obtenía yo cuando iba en la papeleta, pero como le digo, los electores son libres y en cada elección es distinta”.

¿Cómo ve el sistema de paridad que perjudicó a varios candidatos más vo-

tados en la zona?

“Los políticos reclaman ahora por la paridad, pero en nuestra zona es la segunda vez que se ve afectada, ya pasó la vez pasada con Gabriela Calderón, cuando en el cupo de los escaños diaguistas sacó la primera mayoría y tuvo que ceder su cupo para Fernando Tirado. Si ven Guerra, Galleguillos y Pinochet que sacaron una alta votación y la gente confió en ellos quedaron fuera. Esto es un error el sistema de paridad, lo dijimos en la convención que no corresponde, es un experimento que hoy estamos viendo, que no son sanos para la democracia”.

¿Quién debe dirigir a Renovación Nacional en la región?

“Yo creo que una mujer, quizás Ana María Ahumada y quienes queramos ser candidato a algo, debemos dar los espacios y no estar en la primera línea, porque hemos visto cuando los presidentes son candidatos los resultados no son buenos y tampoco son sanos, uno no puede dirigir el partido y estar en la papeleta. Uno es dirigente o candidato”.

¿Lo dice por Jorge Villar?

“Es uno de los casos y tenemos los resultados, porque al final uno termina compitiendo deslealmente al candidato del mismo partido”.

¿Cómo considera que se desarrollará el nuevo proceso constituyente?

“Lo veo complejo, creo que los republicanos y la derecha completa quedaron con una tremenda responsabilidad que un fracaso de este proceso será un fallo o fracaso de la derecha. Por eso, tenemos que ir más allá de los partidos, partimos siendo una minoría en la convención fallida y la mayoría que estaba pensaba que la nueva constitución iba a ser apoyada con un gran respaldo y no

fue así, por eso creo la soberbia es un mal consejero para ambos lados, se debe tener humildad y entender que si a la derecha se le dio un voto de confianza y generar una constitución que una a Chile es lo que debemos hacer, independiente que sea firmada por el Presidente Boric”.

¿Cómo ex seremi de minería como observa lo que se está generando con el Royalty?

“Es una idea que parte con muy buena intención, porque parte para compensar las comunas mineras y nuestra región se va a ver beneficiada. Lo más importante más allá de lo que recaudemos, lo importante es como los administramos, la gran responsabilidad será de los alcaldes, por lo mismo en las próximas elecciones tenemos que elegir muy buenas cartas para que administren estos recursos y sobre todo un tema de fiscalización, no sacamos nada seguir recaudando si cada vez la administración será mala”.

SEGÚN EL ALCALDE DE COMBARBALÁ

Entre 15 y 20 mil visitantes registraría la Fiesta de la Virgen de la Piedra en La Isla de Cogotí

ROMINA ONEL
Ovalle

Si bien el día de la celebración de la Virgen de la Piedra se lleva a cabo cada primer domingo de mayo desde principios de siglo, este año debido a la elecciones de consejeros constituyentes, la conmemoración se realizó desde el viernes recién pasado, finalizando este domingo.

La fiesta se realiza en la Isla de Cogotí, –aproximadamente a 20 kilómetros de Combarbalá–, donde se ubica una formación rocosa que tiene semejanza con la Virgen María, la que además según los habitantes de la localidad responde a la leyenda de una joven mujer que huyó de su hogar luego de que sus padres le prohibieron casarse con un amado, convirtiéndose en

La máxima autoridad local de Combarbalá, Pedro Castillo también aseguró que debido a la gran cantidad de público se tomaron las precauciones necesarias en términos de seguridad, mediante un trabajo coordinado con los distintos departamentos municipales, Carabineros, Bomberos y otros.

dicha piedra.

En cuanto al itinerario de la fiesta religiosa, se tiene que la fiesta comenzó el viernes 12 con una misa por la tarde y continuó el sábado 13, iniciando con el rezo del Rosario en la gruta donde se ubica la virgen, seguido de diversas misas y la procesión final con los bailes religiosos del Limarí.

Respecto a esto, el párroco de

Combarbalá, José López, anunció que “puede ser que este domingo se sumen bailes religiosos provenientes de otras partes de la región y otras regiones”.

En relación al itinerario de este domingo, el sacerdote detalló que “este domingo iniciamos con la Santa Misa a las 9, la que repite a las 10 de la mañana, luego a las 13 y a las 15 horas”.

López, –quien fue párroco de Sotaquí por 7 años y en enero de este año comenzó su labor en Combarbalá–, se refirió a su primera vez a cargo de esta fiesta, asegurando que “estoy muy sorprendido de la cantidad de comerciantes que han participado, muchos más que en la Fiesta de Sotaquí, –que es más grande–, además de la cantidad de peregrinos que han venido es increíble”.

Para López, esto se debe a que “con la suspensión de las restricciones por la pandemia, la gente se ha volcado a participar en estas fiestas (...) además viene mucha gente de otras partes, ya que la Isla es pequeña en comparación a la cantidad de visitantes que recibe”.

“ESTE FIN DE SEMANA HEMOS TENIDO UNA GRAN AFLUENCIA DE PÚBLICO PARA LA FIESTA RELIGIOSA DE LA VIRGEN DE LA PIEDRA DE LA LOCALIDAD DE LA ISLA, POR LO QUE LA AFLUENCIA DE PÚBLICO DEBERÍA FLUCTUAR ENTRE 15 Y 20 MIL PERSONAS”

PEDRO CASTILLO

ALCALDE DE COMBARBALÁ

GRAN AFLUENCIA

El alcalde de Combarbalá, Pedro Castillo también mencionó la cantidad de visitantes que han recibido hasta ahora, señalando que “este fin de semana hemos tenido una gran afluencia de público para la Fiesta Religiosa de la Virgen de la Piedra de la localidad de la Isla, por lo que la afluencia de público debería fluctuar entre 15 y 20 mil personas”.

Según el alcalde, debido a esto, se reforzaron los turnos de la Estación Médico Rural, en colaboración con el Hospital de Combarbalá, desde donde se dispusieron ambulancias en el sector, más el personal que estará



LLAMADO A CONCURSO PROGRAMA PADIS COMUNA DE MONTE PATRIA

La Ilustre Municipalidad de Monte Patria, llama a concurso público para proveer el cargo de asesor/a técnico profesional del Programa Agropecuario para el Desarrollo Integral de los Pequeños Campesinos del Secano de la Región de Coquimbo (PADIS), de la Unidad Operativa Comunal PADIS, en calidad de honorarios, según Bases y/o Términos de Referencia que se encuentran disponibles en página web www.indap.gob.cl y www.munimontepatria.cl.

A. ASESOR/A TÉCNICO PROFESIONAL (01 Cargo disponible PADIS)

Profesional Médico(a) Veterinario(a), Ing. Agrónomo(a), Ing. Agrícola. Con experiencia en ganadería menor. Se requiere alta capacidad para trabajo en equipo, planificación estratégica, gestión y formulación de proyectos de fomento productivo

B. REQUISITOS PARA LOS POSTULANTES (adjuntar):

- Presentar postulación en sobre cerrado o correo electrónico, señalando el cargo al que postula.
- Certificado de título en original o copia legalizada.
- Currículum ciego según formato Indap.
- Contar con Vehículo para visitas técnicas en terreno, adjuntar fotocopia simple del Registro de Inscripción Vehicular y en caso de ser a nombre de un tercero, adjuntar contrato de arriendo o similar.
- Fotocopia simple de licencia de conducir.
- Fotocopia de certificados y/o documentos que acrediten experiencia laboral con pequeños agricultores (cartas de recomendación con antecedentes de personas que puedan avalar su desempeño en responsabilidades anteriores y/o contratos).
- Fotocopia de certificados y/o documentos que acrediten las capacitaciones en los rubros priorizados y otros.
- Certificado de antecedentes.
- Resultado de las Evaluaciones o Supervisiones del Programa PADIS u otros, anteriores, si las hubiese.

C. RECEPCION DE LOS ANTECEDENTES:

Los antecedentes deberán ser entregados en sobre cerrado indicando el cargo al cual postula, en la I. Municipalidad de Monte Patria, ubicada en calle diaguitas N° 31, Ciudad de Monte Patria, en horario de 8:30 a 14:00 horas, o bien en la oficina del Área de INDAP, ubicada en Miguel Aguirre 335 Oficina 201, edificios públicos, Ovalle, en horario de 8:30 a 14:00 horas. Los antecedentes deberán entregarse a más tardar el día **24 de mayo de 2023**. También se recibirán postulaciones a través de **correo electrónico**, adjuntando todos los antecedentes e indicando el cargo al que postula en el asunto. Para este efecto, y para mayores antecedentes los correos electrónicos dispuestos son: constanzaflores@mpatria.cl y hortiz@indap.cl.

CRISTIAN DANIEL HERRERA PEÑA
ALCALDE ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE MONTE PATRIA



CEDIDA

Aunque la fiesta de la Virgen de la Piedra de la Isla de Cogotí en Combarbalá se suele celebrar el primer domingo de mayo, este año la fiesta se llevó a cabo el segundo fin de semana del mes, debido a las recientes elecciones.



CEDIDA

En relación al itinerario de este domingo, se iniciará con la Santa Misa a las 9, la que repite a las 10 de la mañana, luego a las 13 y a las 15 horas.



CEDIDA

La fiesta se realiza en la Isla de Cogotí, -aproximadamente a 20 kilómetros de Combarbalá-, donde se ubica una formación rocosa que tiene semejanza con la Virgen María.

prestando servicios.

Sumado a esto, Castillo indicó que "hay un acompañamiento permanente de Carabineros, que aumentó de manera extraordinaria su dotación para hacer una mayor fiscalización y cumplir con el rol preventivo, también contamos con la colaboración de la Policía de Investigaciones, quienes estarán circulando por el sector (...) además del trabajo del personal municipal, que como todos los años se despliega de forma masiva para atender requerimientos y solucionar los problemas que se puedan dar".

De acuerdo a lo explicado por el alcalde, esto fue posible gracias a que

"llevamos varias semanas de trabajo coordinado con distintos departamentos municipales y con instituciones colaboradoras, particularmente con Carabineros, Bomberos, el Servicio de Impuestos Internos, con el Servicio Agrícola y Ganadero (SAG) y con la Junta de Vecinos, las organizaciones sociales y la comunidad religiosa de la localidad de La Isla".

PRECAUCIONES

Por su parte, el 2º Comandante del Cuerpo de Bomberos de Combarbalá, Manuel Castillo reveló que "nosotros tenemos un protocolo interno de tra-

bajo, por lo que tenemos un punto fijo en el sector de la Isla con unidades, sumado al acuartelamiento de todas las compañías de Combarbalá, para poder cubrir las emergencias que puedan suceder".

Además de esto, el 2º Comandante advirtió que "desde el viernes al sábado, nos topamos con varios conductores irresponsables, quienes excedan la velocidad en zonas urbanas e interurbanas, lo que puede perjudicar a otra persona (...) la gente anda muy acelerada, así que hacemos el llamado a la comunidad a que por favor no excedan la velocidad, no hay necesidad de correr, de todas maneras llegarán

a su lugar de destino".

Por esto último, Castillo insistió en que "los caminos desde La Ligua a la Isla, -y en general en todo el sector-, son muy angostos, y aunque estén demarcados y pavimentados, no son caminos para dos vehículos grandes, de hecho dos buses al mismo tiempo no pasan".

El bombero también hizo hincapié en que "independiente de que hoy estemos en un peak bajo de contagios por Covid-19, se deben mantener las medidas de autocuidado, además se debe tener consideración con las altas temperaturas, por lo que los instamos a protegerse del sol".

El Ovallino



GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL:
SUB DIRECTOR COMERCIAL:

Francisco Puga Medina
Jorge Contador Araya

OFICINA OVALLE:

Miguel Aguirre 109 Fono: (53)2448271

OFICINA LA SERENA:

Brasil 431 Fono (51) 2200400

PUBLICIDAD:

Fono (51) 2200420

SUSCRIPCIONES:

Teléfonos: (53) 244 82 71 / (51) 2200400

SÍGUENOS Y COMPARTE CON NOSOTROS EN REDES SOCIALES

- www.elovallino.cl
- [@elovallino](https://twitter.com/elovallino)
- facebook.com/DiarioElOvallino/

Publica en www.elovallino.cl



O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs. Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs.

Agrégnanos al WhatsApp

+56 942862299

El Ovallino

Comparte con nosotros las noticias que ocurren a tu alrededor 09:01 ✓

Fotos 09:02 ✓

Audios 09:02 ✓

Videos 09:03 ✓

Denuncias 09:03 ✓

Envíanos todo y en todo momento 09:03 ✓

LORETO FLORES ARDILES
Ovalle

EN LA QUINTA FECHA DEL TORNEO

Provincial Ovalle gana de forastero y sale del fondo de la tabla

Durante esta jornada de sábado 13 de mayo, Provincial Ovalle se trasladó hasta la región de Antofagasta, con el fin de enfrentar al equipo Municipal Mejillones, esto en la quinta fecha del campeonato de la Tercera División A.

El equipo ovalino venía de una mala pasada en la cuarta fecha, esto luego que el plantel forastero, Santiago City, le diera una goleada por 4 a 0 en el Estadio Municipal de Punitaqui, por lo que en esta instancia llevar los 3 puntos a casa era el objetivo principal de los ovalinos.

Tras el pitazo inicial del árbitro a las 16:00 horas, la escuadra limarina dirigida por Ítalo Pinochet, ya estaba en posición, con la oncená conformada por Matías Araya, Kevin Araya, Santiago Chicao, Osvaldo Carrasco, Javier Medalla, Christopher Araya, Tomás Montecinos, Luis Espinola, Chris Díaz, Benjamín Cortés y Giovanni Bustos.

El inicio del encuentro se vio un tanto apretado, con ambos equipos buscando la apertura del marcador, sin embargo, pese a los esfuerzos de ambas escuadras, las defensas actuaban férreamente, no dejando ninguna chance de gol al oponente.



Provincial Ovalle mostró superioridad frente al equipo mejillonino.

EL OVALLINO

LLEGADA DEL GOL

Al pasar los minutos, Provincial Ovalle comenzó a mostrar cierta superioridad, pero sin concretar el ansiado gol, situación que cambiaría a la llegada de los 20 minutos, cuando el réferi Enrique London cobraría penal para los "Cicloneros".

Es así que, tras un rechazazo, el capitán del equipo limarino, Osvaldo Carrasco, marcaría el primer tanto del encuentro, concretando sin dificultad el penal cobrado por el juez.

Posteriormente, el primer tiempo proseguiría sin nuevas anotaciones y con el equipo ovalino ganando por la cuenta mínima de 1 a 0 en el Estadio Rolando Cortes Dubó de Mejillones.

SEGUNDA PARTE

Ya en el complemento de la contienda, el plantel dirigido por Pinochet buscaba mantener su liderazgo, evitando la

El "Ciclón de Limarí" venció por la cuenta de 2 a 1 a su similar Municipal Mejillones, recuperándose así de su derrota pasada frente a Santiago City. La próxima semana se espera un encuentro de local frente a Quintero Unido, equipo que viene en alza ya que consiguió su primer triunfo del campeonato y espera seguir con su recuperación.

llegada de la furia celeste proveniente de Mejillones.

Seguidamente, el partido volvía a estancarse sin goles en el tanteador, pero llegaría una nueva esperanza para el "Ciclón de Limarí", ya que en los casi 30 minutos aparecería raudamente el jugador Vicente Ramírez, quien dejó la cuenta por el 2 a 0 para Provincial Ovalle, dando un poco de tranquilidad

al equipo.

Con esta segunda diana, parecía que los mejilloninos decaían ante los "Cicloneros", no obstante, sólo 6 minutos después el plantel local lograría su único tanto, poniendo en aprietos a la escuadra limarina, faltando escasos minutos para el término.

Ya en los minutos finales, Municipal Mejillones no consiguió el empate, por

lo que el partido culminó con el resultado de 2 a 1 a favor de los limarinos quienes consiguieron llevarse los 3 puntos en el juego de visita.

Cabe destacar que en el segundo tiempo el estratega de Provincial Ovalle fue expulsado por el árbitro, lo que significa que la próxima semana estará ausente en el juego de local frente a Quintero Unido.

OTROS RESULTADOS

Finalmente, en esta quinta fecha se desarrollaron otros encuentros correspondientes a la Tercera A, Deportes Colina goleó por 4 tantos a 0 a Brujas de Salamanca; Quintero Unido ganó por 3 a 2 a Con-Con National y los punteros Unión Compañías y Santiago City empataron por la cuenta de 1 a 1.

Hacer con amor lo que exige la verdad

Domingo VI de Pascua A. Juan 14,15-21



Hoy, leemos el pasaje de la Última Cena donde Jesús promete a sus apóstoles el envío del Espíritu Santo. Comienza así: "Si ustedes me aman, guardarán mis mandamientos". Antes de anunciar la venida del

Espíritu Santo, recuerda que el verdadero amor tiene que manifestarse con obras. Luego de esas enseñanzas, anuncia que el fruto de su mediación ante el Padre será la venida del Espíritu Santo, el Espíritu de la Verdad, el Paráclito que vendrá sobre ellos después de la Ascensión. Paráclito significa Consolador, Protector, o Defensor. De ahí que también a veces se lo conozca como Abogado. Jesús habla del Espíritu Santo como de otro "Paráclito", porque será enviado a los discípulos en lugar suyo,

como protector que les asista, ya que Él va a subir a los Cielos. En otro pasaje, el apóstol Juan llama Paráclito a Jesús, cuando dice "Tenemos un defensor ante el Padre, Jesucristo, el Justo". El Espíritu Santo cumple ahora el oficio de guiar, proteger y vivificar a la Iglesia y a cada uno de nosotros. El Espíritu Santo es nuestro apoyo mientras caminamos en medio de dificultades y bajo la tentación de la tristeza. Por grandes que sean nuestras limitaciones, siempre podemos mirar con

confianza nuestra vida, y sentir alegría. En varios momentos de la Última Cena, se refleja la tristeza de los apóstoles ante las palabras de despedida de Jesús, cuando les anuncia: "Dentro de poco el mundo ya no me verá". Les habla, llamándolos amigos, y les promete que no se quedarán solos porque les enviará el Espíritu Santo. Hoy, este "Espíritu de la Verdad" nos invita a vivir en la verdad de Jesús en medio de una sociedad donde con frecuencia a la mentira se la llama estrategia;

a la explotación, negocio; a la irresponsabilidad, tolerancia; a la injusticia, orden establecido; a la arbitrariedad, libertad; a la falta de respeto, sinceridad. Jesús sigue en medio de nosotros, según ha prometido, y le veremos cara a cara en el Cielo. En ese momento podremos ver lo que ahora creemos. Por ahora, con la fuerza del Espíritu Santo, podemos cambiar esta sociedad al estilo de Jesús, creando la civilización del amor, haciendo con amor lo que exige la verdad.